



BOLETIN SALESIANO

Marzo 1951

BOLETIN SALESIANO

REVISTA DE LAS OBRAS DE DON BOSCO

Año LXIV - Marzo 1951 - Núm. 3

SUMARIO:

Don Bosco, educador.—Palabras del excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Barcelona sobre el templo del Tibidabo.—Efemérides seculares: Un catequista modelo.—Necesidad urgente: ¡¡Vocaciones!!—Por el mundo salesiano: Brasil, Argentina, Islas de Cabo Verde, Uruguay, Bolivia.—La Medalla del Trabajo a un coadjutor salesiano.—De nuestras Misiones: Japón, India, China, Thailandia.—Relatos misioneros: La pagoda de la celeste emperatriz. La fiesta de las luces.—Crónica de gracias.—In memoriam.—Biografía

DON BOSCO, EDUCADOR

TODOS cuantos leemos el BOLETIN SALESIANO nos sentimos llamados a una excelsa vocación: la vocación de educadores. Por ello somos o Salesianos o Hijas de María Auxiliadora o Cooperadores Salesianos. Para esto inspiró el Señor a Don Bosco la fundación de nuestra gran Familia.

Este año, el Sucesor de Don Bosco y Padre de esta Familia, el Revmo. don Pedro Ricaldone, nos ha dado como agualdo espiritual la actuación (cada uno en el campo que en la vida nos haya destinado la Divina Providencia) del Sistema Preventivo, Sistema del cual fué San Juan Bosco propulsor y renovador excepcional.

Hablemos, pues, de la educación de los jóvenes bajo la inspiración del Sistema Preventivo, que por muchos es llamado Sistema de Don Bosco y aun Sistema Salesiano.

¿Qué es educar?... Hay pedagogos pesimistas que consideran al niño, al educando, como frío y duro bloque de mármol, al cual habrá de dar forma y figura la concepción y el gusto del artista, del educador.

Para otros, excesivamente optimistas, el niño es como una planta a la que cualquier cultivo antes daña que aprovecha.

Para los pedagogos católicos, para Don Bosco, la educación es esencialmente una restauración. Hay que restaurar en el niño, en el hombre, la imagen de Dios, que por el pecado original, y a veces por los personales, se ha ido deformando en su alma.

El educador, en consecuencia, no crea, sino que cultiva.

El gran Educador, el verdadero Educador, el único Educador es el Maestro de los maestros, Jesús.

Los demás educadores somos jardineros de su jardín. Cada uno tiene encomendado un rincón, una parcela: éste un colegio, aquél una clase, quien una parroquia, una catequesis, una sección... Los más, una macetita: ¡los hijos!

Don Bosco fué un jardinero solícito, há-

bil, genial, del jardín de Cristo. Don Bosco supo sacar de cada tallo tierno y débil a él encomendado una flor delicadísima que ofreció a Jesús. Y el Divino Jardinero tuvo sus complacencias en el ameno vergel de Don Bosco, puesto que en él crecieron flores blancas, como blancos son los lirios y las azucenas entre los que se apacienta el Cordero Inmaculado.

Los hombres no son todos iguales. Dios Nuestro Señor se dignó hacernos diferentes. Cada individuo es un pequeño mundo. Cada ser humano es un caso.

¿Qué ha de hacer el educador? Primero, y ante todo, conocer a cada uno de sus educandos. Y para conocerlos, no es suficiente que sepa sus nombres. Ni siquiera que rellene una ficha. *Hay que estudiarlos.*

Así lo hacía Don Bosco. El mismo afirma: "Los niños suelen manifestar estos tres caracteres: indole buena, indole ordinaria, indole mala... Es nuestro más estrecho deber estudiar los caracteres."

Don Bosco se delata a sí mismo cuando escribe las biografías de sus alumnos. En el capítulo VII de la de Domingo Savio se expresa de esta manera: "Era el primer lunes de octubre, muy temprano, cuando vi aproximarse a un niño acompañado de su padre para hablarme. Su rostro 'alegre' y su porte risueño y respetuoso atrajeron mi atención."

Es la pregunta del jardinero ante un tallo: "¿Qué flor dará este tallo?"

Y Don Bosco comienza a conocer a su educando: "¿Quién eres y de dónde vienes?" Y añade luego: "Como tratara entonces de hacerme cargo de lo que había estudiado y el tenor de vida que hasta entonces había seguido..."

El conocimiento del alumno no debe ser superficial, de primera vista. Hay que penetrar a fondo con un estudio constante. Estudio que debe tener, como principal cualidad, la prudencia.

Don Bosco, hablando de Domingo Savio,

nos dice: "Quien consideraba el recogimiento santo y el porte de Domingo, advertía en ellos tanta naturalidad, que llegaba a imaginar que así había salido de las manos de Dios; pero los que le conocieron de cerca (y ¿quién le conoció más de cerca que Don Bosco?) y tuvieron cuidado de su educación pueden asegurar que antes bien era efecto de gran vencimiento en armonía con la gracia de Dios." (O. c., cap. XVI.)

* * *

El educador, al mismo tiempo que estudia y trata de conocer a fondo a su educando, ha de defenderlo, como defiende el buen jardinero la plantecita contra los rayos del sol, los rigores del frío o los ataques de los insectos.

De ahí que Don Bosco pusiera como regla fundamental de su Pedagogía la ASISTENCIA, a la que él quería dar un significado distinto al que los diccionarios puedan asignar a la palabra "vigilancia". La fórmula de ASISTENCIA es en la pedagogía salesiana como una fórmula nueva: nueva por el concepto, nueva por la forma, nueva por el sacrificio...

"Y de aquí que si no hay quien vele atentamente sobre ella acaba con pésimos resultados una educación que hubiera sido de las más brillantes y felices." Esto lo afirma Don Bosco en el capítulo VIII de la biografía del Beato Domingo Savio. Cuando otras pedagogías con normas antitéticas a la gran norma de la asistencia, como la preconiza Don Bosco, nos den un producto de perfección cristiana como Domingo Savio..., pondremos hacerles el obsequio de nuestra atención.

El jardinero trata por todos los medios de robustecer el tierno tallo. Don Bosco escribió: "Está probado por la experiencia que el mejor sostén de la juventud es la frecuencia de los Sacramentos de la Confesión y de la Comunión. Dadme un niño que se acerque a estos Sacramentos y le veréis crecer en su juventud, llegar a la edad viril y alcanzar, si Dios quiere, la más avanza-

da ancianidad con una conducta que servirá de ejemplo a cuantos le conocen." ("Biografía de Domingo Savio", cap. XIV.)

Pero Don Bosco no lorzaba a los Sacramentos. Atraía suavemente. Prohíbe obligar a comulgar. Ni siquiera acepta la coacción indirecta. Una buena pedagogía salesiana no dará nunca estampa "sólo" a los que han comulgado. Nada digamos de un desayuno. Se dará a todos los que asisten a la Misa, sin hacer distinción de comulgantes y no comulgantes. El Clero Infantil, en una recta pedagogía de Don Bosco, no habrá de ser



Detalle de la estatua del Beato Domingo Savio, tallada en madera por un alumno de nuestras Escuelas Profesionales de Hong Kong (China). En Italia, en Europa, como en todo el mundo, el angelical discípulo de San Juan Bosco es imán que atrae a las juventudes y las lleva por caminos de nobles y altísimos ideales

nunca una coacción velada a la Comunión; comulgan los que están dispuestos con las tres disposiciones: gracia de Dios, ayuno natural, deseo de recibir al Señor. Pero los niños deberán ver con la mayor naturalidad que un compañero no comulga que la falta de ayuno piensen en otra causa que la falta de ayuno o, a lo más, en una disposición de menor fervor. Don Bosco no quería "ordenadas filas" para ir a comulgar. Prefería un "bello desorden". En una palabra: ¡santa libertad!

¿Cómo forzaba "suavemente"? Un día (muchos días) predicó así: "Si queréis, ¡oh niños!, perseverar en el camino del Cielo, os aconsejo tres cosas, acercaos a menudo al Sacramento de la Confesión, frecuentad la Santa Comunión y elegid un confesor fijo. 'Estas palabras las oyó Domingo

Savio, y su biógrafo, que es el mismo Don Bosco, añade: "Domingo comprendió la importancia de estos consejos."

El Beato niño fué entrando dulcemente, conscientemente, en esta ascética salesiana.

"ANTES de venir al Oratorio, afirma Don Bosco, se acercaba (a la Comunión) una vez al mes. Luego, ya en el Oratorio, COMENZO por hacerlo cada quince días. Su confesor (el mismo Santo) le ACONSEJO cuatro veces por semana y, por fin, le PERMITIO cada día." Cada una de estas cuatro palabras, "antes, comenzó, aconsejó y permitió" podrían constituir el título de otros

tantos capítulos para una ascética de la eucaristía juvenil.

* * *

Hemos citado ya a Don Bosco como confesor. En esto fué un acabado maestro. Es Domingo Savio mismo quien nos lo describe con estas palabras que Don Bosco refiere impersonalmente en la biografía del Beato: "Domingo estaba contento de sí mismo. —*Si tengo alguna pena, solía decir, voy a mi confesor, el cual me aconseja según la voluntad de Dios. El confesor es como el médico del alma. Tengo la más completa confianza en mi confesor, el cual con paternal bondad y solicitud cuida de mi alma; ni veo en mí mal alguno que él no pueda remediar.*" (Capítulo XIV.)

La pedagogía de Don Bosco es pedagogía de firmeza. Como buen jardinero sabía cortar a tiempo los brotes torcidos: "Domingo fué por algún tiempo dominado por los escrúpulos, razón por la cual quería confesarse cada cuatro días; pero su confesor no se lo permitió y le impuso por obediencia la confesión semanal." (Capítulo XIV.)

Nos permitiremos seguir el mismo argumento en números sucesivos de nuestro BOLETÍN. Entre tanto, la fiesta del Beato Domingo Savio, que celebraremos el día 9 de marzo, coincidiendo casi con el aniversario de su elevación a los altares, debe animarnos a todos a poner en práctica, cualquiera y siempre, estos sabios principios de educación.

El Excmo. y Revdo. Sr. Obispo de Barcelona declara, en un elocuentísimo discurso, lo que el Templo Nacional Expiatorio del Tibidabo representa para Barcelona, para Cataluña y para España

Cooperadores salesianos y españoles, católicos todos: La profecía de San Juan Bosco acerca del Templo al Sagrado Corazón de Jesús en la cumbre del Tibidabo va llegando a su más espléndida realidad. Todos hemos de contribuir a la terminación de las obras si queremos, no sólo participar de la gloria que para nuestra patria representará este maravilloso templo, sino también para que se cumplan en nosotros los fines de expiación y de desagravio al Divino Corazón que el monumento simboliza y propugna.

Los tres señores inspectores provinciales de la España Salesiana, representantes del cuarto sucesor del Profeta del Templo, San Juan Bosco, las más altas jerarquías de la Iglesia española y la totalidad de los institutos y organismos religiosos, se han puesto a la cabeza de un movimiento nacional «pro Tibidabo». Nos es grato traer aquí algunos de los más importantes párrafos del trascendental discurso pronunciado por el doctor Modrego, Obispo de Barcelona, con ocasión de ser bendecida la estatua del Sacratísimo Corazón de Jesús que ha de coronar la gran fábrica del templo.

«Un día, el espíritu maligno, Satanás, ofreció a Jesucristo, tentándole, el mundo entero con todo lo que contiene si le adoraba. «Haec omnia tibi dabo si cadens adoraveris me.» A mí me parece que ahora, después de la victoria de Jesús contra el espíritu del mal, ya «Tibi dabo» no tiene ese sentido. Páreceme que es como la voz del Padre Celestial que dice a su Divino Hijo: «Tibi dabo» te daré. ¿Qué te daré? ¡Barcelona! ¡España! ¡el mundo!; pero te lo daré si tus fieles devotos, incorporados a Ti, ofrecen expiación, reparación por las ofensas.

Aquí esta imagen, con los brazos extendidos, en además de recibir a los hombres, se ofrecerá un día —hoy recatadamente dentro del templo; mañana, en la cima del santuario— a Barcelona, a España, al mundo.

En el centro de España se levantaba un monumento y se levantará un templo al Sacratísimo Corazón de Jesús. Aquél significará como el impulso de nuestra nación, que levanta en el centro geográfico de España aquella imagen, como queriendo penetrar en los cielos y procurar la mayor gloria de Dios Nuestro Señor.

Esa estatua y ese templo de Barcelona, asomado a nuestro mar Mediterráneo, dirá al mundo lo que el Corazón de Jesús quiere. España, adelantada siempre en las grandes empresas de la gloria de Dios, invita al mundo a que convierta sus ojos a quien debe convertirlos, al más hermoso entre los hijos de los hombres, a Cristo Jesús, y que vea en su Corazón Divino la única fuente de paz y de bienestar, reinado de paz por el que anhelan los hombres y que no puede estar sino en el Reino de Cristo Nuestro Señor.

Haced vosotros, queridos barceloneses, con vuestra vida cristiana ejemplar y, sobre ella, sobre vuestra inocencia y sobre vuestra vida cristiana, con vuestras expiaciones y mortificaciones, que el Corazón de Jesús, desde aquí, se muestre misericordioso, no sólo con nuestra ciudad, sino con toda Cataluña, con toda España, con el mundo. Es la compensación de la justicia. Dios Nuestro Señor, Juez justo, no se aplacará si nosotros no compensamos las injusticias con nuestro amor, con nuestra expiación, con nuestro espíritu de justicia. Ved, pues, cuán grande y cuán alta es la significación de haber sido bendecida hoy, en estos días cabalmente, esta imagen del Sacratísimo Corazón de Jesús.»

EFEMERIDES SECULARES

DON BOSCO EN 1851

UN CATEQUISTA MODELO

EL día 11 de marzo de 1851 Don Bosco tenía muy bien organizadas sus clases de Catecismo en preparación a la Pascua anual. En el Oratorio de San Luis había puesto de director al sacerdote don Pedro Ponte, a quien ayudaba muy eficazmente el joven presbítero don Félix Rossi. El célebre teólogo Lorenzo Murialdo comenzaba entonces a frecuentar el Oratorio del Santo Angel, en Vanchiglia, dirigido por su sobrino don Roberto Murialdo. Para ayudar a estos y a otros celosos sacerdotes Don Bosco enviaba a sus jóvenes, no sólo clérigos, esto es, estudiantes para sacerdote, sino también a los muchachos oratorianos mejores y más seguros, que de esta manera se ejercitaban en el apostolado más hermoso, cual es la enseñanza del Catecismo. Desde el citado año 1851 Don Bosco, por deferencia con el párroco de Borgo Dora, a cuya parroquia pertenecía el Oratorio de Valdocco, comenzó a enviarle ayudantes y catequistas, cosa que continuó haciendo durante muchos años.

Don Bosco daba Catecismo en el Oratorio de San Francisco de Sales, esto es, en el que podríamos llamar el Oratorio central; pero seguía, vigilaba y atendía a los otros, y no se le escapaba detalle de cuanto en ellos ocurría.

Nos queda un testimonio, debido a un tal Nicolás Cristino:

"Fui de los primeros en frecuentar el Oratorio de San Luis —dejé escrito este señor—. Don Bosco venía a vernos con frecuencia, no sólo durante la Cuaresma, sino también en el resto

del año; y muchas veces venía acompañado por distinguidas personalidades de la ciudad, sus bienhechores, y siempre era recibido con un entusiasmo difícil de describir. Presidía las clases de Catecismo y las sagradas funciones; predicaba y excitaba el celo de sus ayudantes. Yo, más de una vez quedé admirado al comprobar el ascendiente que Don Bosco ejercía sobre sus muchachos. A veces sucedía que algunos, enfurecidos, se liaban a puñetazos. Don Bosco se les acercaba y con toda calma les decía: "¡Hola, hola!... ¿Qué va a ser esto?" Los tomaba de la oreja, como acariciándolos, y ambos contendientes se calmaban al instante.

De cuando en cuando, como premio, se llevaba a alguno de sus muchachos a comer en casa del teólogo Vola, en Santa Margarita, o bien a Sasi, cuyo párroco los acogía siempre cariñosamente. Mientras se hallaba en medio de sus jóvenes estudiaba atentamente sus inclinaciones, su piedad y conducta, por ver si descubría indicios de vocación sacerdotal. A mí me confió al sacerdote don Pedro Ponte, a fin de que me iniciase en el estudio del latín. No logré tirar adelante, pues mi hermano mayor no tuvo paciencia y me obligó a tomar un oficio liberal. Pero otros muchos, aconsejados por Don Bosco, vieron coronados sus esfuerzos con la ordenación sacerdotal. Yo, desde el día que murió mi santo amigo, no puedo menos de ir todas las semanas a visitar su tumba."

(De las "Memorias biográficas", capítulo XXII, volumen IV.)

¡¡Vocaciones!!

NECESIDAD URGENTE

La Inspectoría Céltica Salesiana, con sede central en Madrid, ha comenzado la edición de una revista, «Mies Salesiana», destinada especialmente a fomentar la ayuda a sus grandes Casas para la Formación del Personal.

Esto nos hace recordar una vez más la necesidad que tiene la Congregación Salesiana, para cumplir sus altos fines sociales, de numerosos y bien formados socios, esto es, sacerdotes y coadjutores.

No cabe duda que la mejor cooperación que pueda hacerse a la obra de Don Bosco, es ayudar a sus superiores mediante la oración, los sacrificios y las limosnas, a sostener los Aspirantados, Noviciados y Estudiantados donde se forman y educan los niños y los jóvenes que el día de mañana habrán de permitir continuar y mejorar la labor de los actuales centros de educación y abrir otros muchos, según reclaman insistentemente de todas partes entidades y particulares.

De nuevo recordamos que las limosnas destinadas a la formación del personal salesiano pueden entregarse en cualquier casa salesiana (declarando concretamente el fin), o bien a los respectivos señores inspectores provinciales, cuyas señas son: para la Inspectoría Céltica, Paseo del General Primo de Rivera, 25, MADRID. Para la Inspectoría Bética, María Auxiliadora, 18, Sevilla. Para la Inspectoría Tarracense, Paseo Don Bosco, 74, BARCELONA.

POR EL MUNDO SALESIANO

BRASIL

Tupan es una pequeña ciudad del Estado de San Pablo, que cuenta apenas veinte años de vida. En su bella y amplia plaza, rodeada de jardines y dedicada a Don Bosco, se ha levantado un monumento a nuestro Fundador, ensalzando su figura de educador genial. La estatua mide dos metros y es de bronce. A su lado se ven dos muchachos, también en bronce. El pedestal mide cuatro metros. Presidió la inauguración del monumento el gobernador de la ciudad. El Colegio Salesiano de Tupan cuenta con quinientos alumnos.

ARGENTINA

La ciudad de Buenos Aires, para celebrar el LXXV aniversario de la llegada de los Salesianos, ha dedicado a Don Bosco la calle que hasta ahora había llevado el nombre de Adolfo Berro. En ella, y en el número 4050, están situadas las magníficas Escuelas Profesionales Salesianas, conocidas en todo el mundo.

ISLAS DE CABO VERDE

Desde el año 1943 vienen trabajando los Salesianos en estas islas portuguesas, precisamente en la de San Nicolás. Tienen a su cargo dos parroquias. Periódicamente recorren toda la isla para atender a la formación religiosa de los habitantes. El número de bautismos en el pasado año ha sido de 278, y los matrimonios, 427. Ambas parroquias y las varias capillas diseminadas en la isla cuentan con su escolanía para las ceremonias y el canto litúrgicos. Los niños que asisten a las clases de Catecismo pasan de los 1.100. En esta labor los Salesianos se ven ayudados por cuarenta y tres Catequistas seglares. Las Pri-

meras comuniones en el año 1950 alcanzaron la hermosa cifra de 239.

URUGUAY

La iglesia parroquial de Nuestra Señora del Santísimo Rosario, en Paysandú, ha sido elevada por reciente decreto de la Santa Sede a la categoría de Basilica Menor. La edificación de esta iglesia data del año 1855, habiendo sido ampliada y hermoseada artísticamente el año 1873. El año 1881 fué ofrecida a Don Bosco, el cual mandó a sus Hijos, los Salesianos, para que se hicieran cargo del templo, donde han trabajado con tanto celo y acierto, que la parroquia se ha convertido en un importantísimo centro de devoción eucarística y mariana.

BOLIVIA

El Seminario Conciliar de La Paz, dirigido por los Salesianos, celebró un solemne Congreso en honor del Papa los días del 28 de septiembre al 1 de octubre.

Dicho Congreso fué presidido por S. E. Reverendísima Monseñor Burzio, Arzobispo titular de Gartina y Nuncio de S. S. en Bolivia, y por el Excmo. y Revmo. Monseñor Abel I. Antezana y Rojas, Arzobispo de La Paz, el cual, precisamente en esos mismos días celebraba sus Bodas de Plata episcopales.

Tomaron parte en las sesiones del Congreso varios Sres. Prelados, y todos manifestaron gran satisfacción por la marcha y resultados del mismo. Los temas tratados sirvieron para enaltecer más y más la grandeza del Pontificado Romano, según las ideas y enseñanzas de San Juan Bosco.

El Padre Santo se dignó enviar una afectuosa bendición a los congresistas. La sesión plenaria o pública fué amenizada con un concierto de música sagrada, polifónica y gregoriana, magistralmente ejecutada por los seminaristas.

LA MEDALLA DEL TRABAJO A UN COADJUTOR SALESIANO

El día 4 de febrero tuvo lugar en Barcelona la imposición de la Medalla del Trabajo, concedida por el Ministerio del ramo, al benemérito coadjutor salesiano don Gaspar Mestre Beltrán, maestro de generaciones de artistas y habilísimos oficiales que, a lo largo de cincuenta años, han pasado por las secciones del arte de la madera de nuestras Escuelas Profesionales de Barcelona (Sarriá).

Le impuso la medalla el Excmo. Sr. Delegado del Trabajo de la provincia de Barcelona, en el marco de una hermosa velada, durante la cual pronunció una interesantísima conferencia el doctor don Manuel Riera Clavillé, antiguo alumno, bajo el título de «Misión y trascendencia de la Obra Salesiana».

Nuestra más cordial enhorabuena al buen hijo de Don Bosco.

DE NUESTRAS MISIONES

JAPON

UNA CONGREGACION DE MONJAS INDIGENAS FUNDADA POR UN MISIONERO SALESIANO

En la ciudad de Miyazaki y el año 1939, el misionero salesiano Padre Antonio Cavoli fundó una Congregación de monjas indígenas bajo el nombre de Hermanas de la Caridad. Sin embargo, la obra tuvo propiamente origen diez años antes, cuando el citado misionero, siendo superior y párroco de la Misión de Miyazaki, fundara una especie de Conferencias de San Vicente de Paúl. Las jóvenes que en ellas se inscribieron no tardaron en adquirir y manifestar un espíritu extraordinario de sacrificio y de abnegación en favor de los pobres, a quienes visitaban y socorrían.

Una frase que casi todas las viejecitas japonesas repetían llamó la atención del Padre Cavoli. Decían aquéllas al verlas entrar: «¿Qué Dios es el que manda este regalo?» Frase ciertamente dictada por el profundo sentimiento religioso del alma japonesa, que ponía a las fervorosas jóvenes en condición de comenzar sin más su apostolado apostólico.

Por Navidad del año 1931 se bautizaron veinte ancianitos. Nació entonces la idea de hacer algo más por ellos. Y vino la creación de un Asilo.

El año 1932, precisamente cuando el Ayuntamiento recibía la solicitud para la construcción del Asilo católico, apareció en todos los grandes periódicos, y con caracteres cubitales, el anuncio de que un bonzo se proponía, ni más ni menos, lo mismo que los misioneros.

El proyecto del Padre Cavoli fué rechazado «porque no podían autorizarse dos obras con idénticas características (?) en la misma ciudad».

El misionero volvió a la carga y presentó un proyecto en que, además del Asilo para ancianos, se añadía un Hospicio para huérfanos. La Prensa se puso del lado de los

católicos, jalearon el asunto y se comenzó la obra. Los periodistas le llamaban «el paraíso de los pobres». El proyecto del bonzo quedó sobre el papel.

El Asilo se inauguró el 18 de diciembre de 1932. Se trataba de la primera obra benéfica, católica y no católica, de toda la provincia de Miyazaki. Con razón, el año 1947 decía un prestigioso hombre de ciencia japonés: «El Padre Cavoli nos ha traído la luz de la caridad; nosotros debemos tratar de imitarle; pero nos hallamos muy lejos todavía.»

En 1933 se amplió la obra, con lo cual pudieron recogerse no pocos niños huérfanos. El año 1935, finalmente, después de darse una vuelta por Italia para reunir fondos, el Padre Cavoli pudo concluir la obra construyendo una amplia y hermosa iglesia con otros pabellones complementarios del Asilo y del Hospicio.

La obra lleva por título «Jardín de la caridad», y en ella, el año 1935, se veían ya amparados 50 huérfanos, 70 niños y 40 ancianos. Cuidaban de él las jóvenes antes aludidas, ayudadas por algunas mujeres católicas. Pero no se había, todavía, pensado en darles forma legal de comunidad religiosa. Fué precisamente entonces, cuando monseñor Vicente Cimatti, Superior de los Salesianos en el Japón y Prefecto Apostólico de Miyazaki, asesorado por varios señores Obispos amigos suyos, aconsejó al Padre Cavoli que dotara a sus sacrificadas colaboradoras de una forma de vida religiosa.

El misionero trabajó la idea, escribió unas Constituciones y les propuso a las interesadas la creación de una nueva congregación, dejándolas, sin embargo, en plena libertad de aceptar o no. El resultado fué que después de dos meses de preparación, el primer grupo, integrado por las más entusiasmadas y decididas, se trasladó a Fukuoka, para comenzar el Noviciado en otra comunidad de religiosas indígenas, fundadas por monseñor Breton.

Para ayudar a las Misiones de Don Bosco con limosnas funciona en Madrid (calle de Alcalá, 164) el Secretariado de las Misiones Salesianas

La fotografía nos muestra a los niños, con sus ropas sencillas, regordetes y en su jaulita "de seguridad". Asilo de Miyazaki, fundado por el P. salesiano Padre Cavoli.



Al año siguiente, 1938, fué erigido canónicamente, en Miyazaki, el propio Noviciado, y allí pudieron seguir su formación bajo la dirección del Padre Cavoli, realizando las primeras profesiones el día 3 de enero de 1939.

El fin principal de la Congregación, además de la santificación personal, común a todos los institutos religiosos de la Iglesia, es la propagación de la Fe mediante la enseñanza del Catecismo, siendo el fin inmediato y práctico las obras sociales, sin excepción, a la medida de las necesidades de cada lugar, siguiendo las huellas y ejemplos de dos gigantes de la caridad, San Vicente de Paúl y San Juan Bosco: San Vicente, como ejemplo de amor a los pobres y a los humildes; San Juan Bosco, en el espíritu de familia que ha de unir entre sí a las socias, y en la educación a la juventud.

INDIA

EL TRABAJO DE LOS MISIONEROS, JUZGADO POR UN MINISTRO DE LA NUEVA REPUBLICA

Sri Prakasha, gobernador del Estado del Assam el año 1949, y actualmente ministro de Comercio de la India, en un artículo aparecido en el diario inglés «The Statesman», el más autorizado de Calcuta, se expresaba así hablando de los misioneros europeos y americanos: «Para conseguir sus ideales se han olvidado en absoluto de sí mismos. En los más remotos confines del Assam hallaréis hombres y mujeres venidos de lejanos



recibido un notable impulso gracias a la labor de aquellos sacerdotes, y sobre todo, gracias al ardor organizado que anima a los Antiguos Alumnos y Cooperadores, que saben que Don Bosco para sostenerlos los fundó: para estar siempre al lado del Papa y de las necesidades avanzadas del catolicismo.

Bautismo de niños en la Escuela Profesional. Los niños, recibida la blanca estola santificante, son otros tantos si se quiere, portadores de los Ceferinos Naturales de las Misiones. El bautismo que soportan para alcanzar la paz.

INFORMACION GRAFICA

esta un "trío" de ja-
y orientes, dentro de
cida". Pertenecen al
adido por el misionero
Cavoli

la Plaza de España de Alcoy el día 12 de noviembre
concentración Eucarístico-Mariana, acto final de
de nuestro amadísimo Monseñor Olaechea orga-
nización se van repitiendo estos acontecimientos,
necesaria para la recristianización de nuestra Patria,
de España. La Gran Misión de Alcoy, en la dió-
cesis de inspiración del gran Arzobispo Salesiano, ha



de nuestros Hermanos de
de espíritu de apostolado
Salesianos y a nuestros
esto los quería y para esto
y de la Jerarquía en las
ojos

oratorianos, alumnos de
nacional de Tokio. Después de
esta estola de la Gracia san-
re tantos Domingos Savio o,
mayor analogía, otros tan-
concurirá, la más bella flor
Salesianas. Algunos han te-
una verdadera persecución
con permiso de sus padres,
a paganos

países, y allí se han establecido, con un ma-
ravilloso espíritu de abnegación, gastando
sus energías y su vida entera en favor de
los pueblos de su adopción. Su vida y su
trabajo diarios no son otra cosa que la ex-
presión de aquella vocación que alimentaron
un día en sus corazones. ¡Son de ver y ad-
mirar el amor con que esas mujeres y esos
hombres cristianos cuidan de los leprosos, y
las fatigas que sobrellevan para instruir a
los ignorantes! Semejante obra no puede ser
debidamente apreciada sino por quienes la
vean realizar bajo sus propios ojos.»

Por desgracia, Sri Prakasha, que tales al-
abanzas hace de nuestros misioneros, no lle-
ga a comprenderles, y los acusa de predicar
una religión extranjera y de apartar a las
tribus aborígenes de las modernas corrientes
de la India. Teme que los cristianos, que for-
man el 20 por 100 de los Naga, el 40 de los
Khasi y el 70 entre las tribus de Lushai,
adquieran demasiada influencia, en oposi-
ción con el clima de la nueva India.

Los misioneros católicos pueden afirmar
con toda verdad que ellos sólo buscan el
bien espiritual y material de los indígenas,
en perfecta y leal colaboración con las auto-
ridades civiles, sin destruir la bella sencillez
de su vida y sus costumbres.

«Nosotros —sigue diciendo Sri Prakasha—
debemos pagar un tributo de respetuosa ad-
miración y de gratitud a estos misioneros,
que voluntariamente han dejado su casa y
cuanto más querido pueda tener un hombre,
para venir a vivir entre estos pueblos pri-
mitivos, a enseñarles la verdad como ellos
la ven y a ayudarles en la medida de sus



fuerzas. Ellos han abierto el camino, y nos enseñan a nosotros qué debemos hacer para ser útiles a las tribus primitivas.»

LA NUEVA ESCUELA «AUXILIUM», EN BOMBAY

Hace cuatro años que las Hijas de María Auxiliadora trabajan en el popularísimo barrio de Matunga, en Bombay. En locales por demás pobres y humildísimos tienen montada una eficiente escuela gratuita para niñas. Se precisaban mejores locales, más amplios, mejor dotados. Y ha surgido en poco tiempo, a escasa distancia de la antigua, la nueva escuela «Auxilium». Sus mejores propagandistas han sido las mismas alumnas, que no han dejado casa sin visitar solicitando el respectivo «ladrillo», esto es, una limosna para su escuela. Algunas, más decididas, se colaban en todas partes, sin exceptuar parques, jardines públicos, cines y teatros, y hasta los trenes estacionados frente al andén. Los padres de las alumnas han recurrido incluso a la organización de conciertos musicales para recabar fondos. La escuela podrá tener hasta 500 alumnas.

ESCUELA SUPERIOR EN NUEVA GOA

Junto al Oratorio Salesiano Don Bosco, de Nueva Goa (India portuguesa), funciona eficazmente la Don Bosco High School, que en tres años de existencia ha realizado verdaderos progresos. En ella se siguen los programas ingleses, y los muchachos, al salir, tienen garantizada una buena colocación, tanto en la colonia como en el resto de la India, gracias a su preparación seria y eficaz.

Este año, los premios en los diversos certámenes celebrados fueron repartidos por el Encargado de Relaciones del Estado en el Teatro-Cine Nacional.

UN ORATORIO SALESIANO EN EL CORAZÓN DE MADRAS

El día 8 de diciembre de 1950, Fiesta de la Inmaculada, se comenzaron los cimientos de nuevos pabellones destinados a la ampliación del oratorio salesiano que funciona junto a las Escuelas Superiores San Gabriel, en el corazón de la ciudad de Madrás. Al presente frecuentan el oratorio más de 300 muchachos, de los cuales un centenar

son católicos. Domina el patio una hermosa estatua de Don Bosco, y bajo su dulce mirada juegan los oratorianos, mientras la gente que pasa se detiene maravillada, contemplando a tantos jóvenes, pertenecientes a distintas religiones y castas, hermanados entre sí por la alegría salesiana. Los católicos son sumamente fervorosos, y varios han ido a Tirupattur, para hacerse salesianos.

El oratorio, además de sanas diversiones, proporciona a los muchachos que ya trabajan instrucción complementaria por las noches en las escuelas nocturnas, que funcionan con regularidad. Varios de los maestros de la Escuela Superior San Gabriel, llenos de espíritu de sacrificio, se prestan a dar estas clases gratuitamente.

CHINA

LAS HIJAS DE MARIA AUXILIADORA EN HONG-KONG

Debido a la ocupación comunista, las Hijas de María Auxiliadora vieron paralizadas sus florecientes obras en Shanghai, por lo cual determinaron hacer una fundación en Hong-Kong, cosa que llevaban en la mente desde mucho tiempo atrás. De momento han alquilado una casita, en los arrabales de la ciudad, y en ella funciona una pequeña escuela y diversas obras de asistencia popular. Según escribe la Superiora, todavía no tienen ni siquiera luz eléctrica, ni agua potable en casa. Esta fundación podrá servir de base para la expansión misionera de las Hijas de María Auxiliadora en el Sur de la China.

NUEVA PARROQUIA SALESIANA EN SHANGHAI

En la barriada de Nantao (Shanghai), junto a nuestra escuela industrial de San José, teníamos una iglesia abierta al culto para los católicos de los alrededores. A principios de noviembre, dicha iglesia fué convertida en parroquia. Aunque las dificultades de la hora presente no permitan el desarrollo completo de todas las actividades parroquiales, se espera, sin embargo, que esta nueva parroquia se convertirá en centro de un fecundo apostolado y de eficaz evangelización. Con las de Chapei y de Yangtze-poo, la de Nantao es la tercera parroquia regentada en Shanghai por los Salesianos.

THAILANDIA

EL DIA DE LAS MISIONES EN EL SARASIT COLLEGE, DE BAN PONG

El Sarasit College que los Salesianos tienen en Ban Pong ha batido un verdadero récord en el Día de las Misiones (nuestro DOMUND), al reunir la bonita suma de 1.003 dicales, unas 2.500 pesetas. Este hecho es tanto más de admirar cuando se considera que de los 220 jóvenes alumnos internos del citado Colegio muchos son huérfanos y sólo 40 son católicos.

Si los muchachos paganos se han sacrificado tanto para dar esa prueba de amor al Papa en el Domingo Mundial de la Propagación de la Fe, se debe a que ven en la Religión Católica la única y verdadera Religión. Han oído hablar del Papa con frecuencia, pues se les han hecho repetidos comentarios sobre los numerosos e importantísimos acontecimientos del Año Santo, y les ha impresionado profundamente ese inmenso afluir de fieles de todas las razas y naciones en torno del Padre Santo de Roma.

EL PADRE CARRETTO REPRESENTA A LA SANTA SEDE EN LA CONFERENCIA DE LA F. A. O. EN BANGKOK

Después de las Conferencias tenidas en Mysore (India) y en Dalat (Indochina), la F. A. O. (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura) se reunió en Bangkok los días del 9 al 17 de octubre próximo pasado. Tomaron parte en las reuniones quince Estados del Extremo Oriente y del Pacífico. El Director general de la F. A. O. quiso invitar formalmente a la Santa Sede, la cual nombró como representante suyo y observador oficial al Padre Salesiano muy reverendo don Pedro Carretto, Inspector Salesiano en Thailandia.

JURAMENTO DE FIDELIDAD A CRISTO REY

Los muchachos y muchachas católicos de los dos colegios salesianos de Ban Pong celebraron con inusitado esplendor la fiesta de Cristo Rey. La jornada fué precedida por un Triduo de preparación, en el que tomaron parte los 700 alumnos del Sarasit College y las 400 alumnas del Narivat College, dirigido éste por las Hijas de María Auxiliadora.

Los alumnos católicos, que habían recibido

la primera Comunión a la edad de los siete u ocho años, ahora, llegados a los catorce o quince, hicieron su Comunión Solemne de Perseverancia después de un examen de conjunto, sobre todo el Catecismo.

Vestidos de blanco, con el cirio en la diestra, adornado de flores, se acercaron al Banquete Eucarístico durante la Misa solemne, seguidos atentamente por las miradas de todos sus compañeros, en gran parte todavía paganos, y de sus padres y familiares.

Por la tarde, ante el Santísimo de manifiesto, extendida la mano derecha sobre el Misal abierto, fueron pronunciando uno a uno su juramento de fidelidad a Cristo Rey.

DATOS ESTADISTICOS ANUALES DE LA DIOCESIS DE SHILLONG

Noviembre de 1950

Católicos...	84.564
Catecúmenos...	2.334
Sacerdotes extranjeros religiosos ...	52
Sacerdotes indígenas ...	2
Hermanas extranjeras...	69
Hermanas indígenas ...	55
Novicias indígenas...	5
Iglesias capaces para más de 400 fieles...	44
Estaciones misioneras con residencia.	18
Escuelas de Catecismo ...	10
Maestros y maestras ...	435
Colegios universitarios...	3
Estudiantes ...	665
Escuelas medias...	13
Estudiantes ...	951
Escuelas elementales ...	308
Alumnos ...	8.794
Dispensarios...	15
Consultas...	155.413
Bautismo de adultos ...	1.942
Idem «in articulo mortis»...	603
Idem de niños ...	4.162
Idem en conjunto ...	6.607
Comuniones pascuales registradas...	38.708
Comuniones sólo por devoción...	410.464
Matrimonios...	1.014

JUVENTUD MISIONERA

es el suplemento misional del

BOLETIN SALESIANO

Pídalo: Alcalá, 164, Madrid

LA PAGODA DE LA CELESTE EMPERATRIZ

Por **PABLO BAHILLO**

Misionero salesiano

S IEMPRE al acercarse estas fechas me acuerdo de los tiempos en que me encontraba en España, y que, siendo aún niño, celebraba la Nochebuena y el Año Nuevo.

También aquí los chicos celebran este último acontecimiento; pero a su manera. Os lo voy a contar.

¡San-Nin! ¡Año Nuevo! ¡Gran fiesta! Es la fiesta por antonomasia entre los chinos, y que dura un mes completo.

Los barcos cubren materialmente la superficie del agua; el timonel de los mismos desarrolla verdaderos prodigios para evitar inminentes catástrofes en un posible choque. Avanzan majestuosamente al compás de una extraña música, entre cohetes y tambores, adornados de mil colores, en los que predomina el rojo, símbolo de la felicidad.

La ruda faena de la pesca cotidiana se interrumpe por estas fechas. Toda la familia acude a la embarcación para trasladarse en su flotante morada frente a la pagoda de la Reina de Cielos y Tierra. Podréis distinguir en la popa de la embarcación a los octogenarios abuelos, a los padres, a los harapientos hijos, deshaciéndose en profundas reverencias, mientras la barca sigue deslizándose, callada y solemne, con majestad inusitada, rindiendo tributo de homenaje a la también severa pagoda.

Por la noche todas las pagodas se iluminan con destellos brillantes y chorros de luz, compitiendo entre sí en ornamentación y luminosidad; pero ninguna logra superar a la pagoda o templo de la Celeste Emperatriz, cuyo origen se pierde entre las oscuridades de una interesante leyenda. He la aquí:

Hace muchos años, tal vez quinientos o más, una pequeña flota se aprestaba para partir del norte de China hacia las costas del sur, cuando una pobre y humilde doncella se presenta en el puerto pidiendo un rinconcito en cualquiera de las embarcaciones para efectuar el viaje. Los patronos de las mismas se negaron rotundamente; pero cuando la doncella, desesperada de encontrar hospitalidad, ya se alejaba entristecida, oyó que el patrón de la nave más pequeña y pobre la llamaba y le ofrecía un rinconcito en su embarcación. No hubo de pesarle al buen hombre tal muestra de compasión, pues cuando, ya en alta mar, una horrible tempestad dispersó e hizo naufragar a todos los barcos de la flotilla,

el suyo, protegido por un poder invisible, arribó felizmente al puerto de Ma-Kok. Allí saltó la doncella a tierra y desapareció entre las rocas vecinas. Era la Celeste Emperatriz, estrella de los mares y diosa poderosa.

Si cualquiera de vosotros visitaseis este enorme templo, dudo mucho de que la primera impresión que sintiérais fuese de devoción. A mí, al menos, me sucedió todo lo contrario. Reina en ellos una quietud mística y tenebrosa. A la entrada, dos grotescos y feísimos leones de piedra guardan como centinelas las puertas de la pagoda. Siguen los pórticos de típica arquitectura y, en seguida, el primer santuario al "dios desconocido". Al fondo, en último término, el templo de la Gran Reina. Grandes lámparas arden continuamente delante de su altar, y detrás de brillantes paños rojos y amarillos se divisa la colosal estatua de la diosa.

Y ahora, en el principio del nuevo año, una inmensa multitud penetra allí para ofrecer a la diosa las primicias del año que comienza.

El católico que estas cosas ve siente nostalgia aguda... nostalgia de la verdadera Emperatriz de Cielos y Tierra, de la única Estrella del Mar que allí, en Europa, tan querida y venerada es, y que aquí, en China, se ve postergada por esta diosa legendaria y fabulosa que alucina la imaginación de estos pobres orientales.

LA FIESTA DE LAS LUCES

Por **IGNACIO M.^a RUBIO**

Misionero salesiano

C UENTAN las leyendas hindúes que allá cuando dioses y demonios se pasaban a su sabor por la tierra había un demonio, feo y malcarado, llamado Narakasura, que se divertía la mar a costa de dioses y hombres, a los cuales tenía mortificados con sus diabluras.

Lloraban los pobres mortales, y sus ayes y gemidos llegaron a conmovér a Khrisna, que puso fin a tanto desmán disparando al demonio una Hecha mortal. Fuera o no Khrisna quien lo matara, pues de ello discuten los buenos hindúes, o fuera, como quieren otros que se tienen por mejor informados, su mujer, Bhoomiden, diosa de la Tierra, el caso es que aquel terrible demonio, tirano y despota, que tenía sus reales en el oeste del Assam, dejó de existir. Pero he aquí que exigencias de los dioses y galantería del matador o matadora, mientras el pobre diablo se desangraba y con la sangre se le iba la vida al tiempo que el sol se ponía, fuéle concedida una última gracia, y él pidió que cada año se festejara el día y la hora de su triste muerte de una manera conveniente.

Y a fe que los hindúes cumplen como buenos, pues cada año, al llegar el Deepava'i, o fiesta de las luces, que cae en el día 14 de la luna nueva de octubre-noviembre, todo el mundo, hombres y mujeres, jóvenes y ancianos, toman parte con mucha alegría y contento en los festejos.

Pero como quiera que en el Parnaso indio

Adopte a un Misionero salesiano
Pida su nombre y señas al

SECRETARIADO DE LAS MISIONES SALESIANAS

Alcalá, 164.—Madrid

no parece hubiera mucho orden ni lógica, las creencias sobre el origen de la fiesta son muy diversas, y, por tanto, lo son también las maneras de celebrar una fiesta que, por lo demás, es universalmente festejada en la India.

Para algunos éste es el día en que Rama, encarnación de Vishnú —¡un verdadero hijo ese de las encarnaciones indias!—, fué coronado solemnemente después de haber vencido en singular batalla al demonio Ravana, rey de Lanka, y a Bali, rey y señor de tres mundos. (Pobrecito, cuántos dolores de cabeza, cuando el gobierno de una casa —dicen— que es tan complicado y difícil.)

Al atardecer de este día, y cuando el sol tiende a su ocaso, la gente toma un "baño de

Los hijos políticos, al llegar el primer Deepavali después de su matrimonio, se trasladan a la casa de sus papás políticos, donde reciben una infinidad de regalos, vestidos nuevos y dulces que les llueven desde el techo de la casa. Y esto se irá repitiendo todos los años mientras vivan unos y otros. Es el día de las reconciliaciones...

El buen humor del pueblo no falta aquí y son numerosas las anécdotas un tanto irónicas que se cuentan a propósito de los yernos. Cuéntase de uno que, mientras todos los miembros de la familia se hallaban reposando después de la fiesta, él, acuciado por el deseo de saborear más a su placer y a sus anchas las golosinas que abundantemente habían llovido sobre él pocas



TUPAN (Brasil).—Destacamos con esta foto la breve noticia que damos más arriba de la erección de este bello monumento a Don Bosco en la plaza de la moderna ciudad de Tupan, en el Estado de San Pablo. Brasil se puede considerar una de las primeras naciones en lo que a salesianismo se refiere. Mucho ha recibido del apostolado salesiano; pero no cabe duda que también se muestran los católicos brasileños muy agradecidos al Señor por el beneficio que supone para todos un espíritu cristiano que sabe adaptar los principios eternos de nuestra fe a las necesidades de los tiempos presentes

aceite" —muy refrescante, por lo demás, según cuentan— que tiene la virtud mágica de limpiarles y purificarles no sólo la epidermis sino también los pecados (pobres infelices los que no tengan con qué comprar el aceite en estos tiempos de hambre..., porque se les aguará la fiesta y la verán pasar con el estómago vacío y los pecados a cuestas...).

Y después del baño viene el vestirse de trajes nuevos, y en verdad que para muchos sería menester un Deepavali cada mes... Ya con el cuerpo limpio y la indumentaria purificada, comienza la juerga. Se iluminan todas las casas con lucernas de cera y aceite, estallan estrépitosas tracas, se queman abundantes castillos y fuegos artificiales y, entre el humo de la pólvora y el color de las bengalas, se saborean exquisitos dulces.

Pero una de las notas más características de la fiesta, y a la vez de las más simpáticas, es la que relaciona amigablemente entre sí los yernos con sus suegros y suegras. ¡Grandes psicólogos estos dioses!

horas antes, se levantó y fué a tuestas en busca de algunos dulces, con tan mala fortuna, que mientras, más con el olfato que con los ojos, los andaba buscando, resbaló y vino a introducir la cabeza dentro de un gran mortero de piedra. Grandes fueron sus apuros para librarse de aquel incómodo sombrero y tanto el ruido que armó que cuando, por fin, se vió libre del pesado yelmo hallóse rodeado de los miembros de la casa que despertados habían acudido en su auxilio y reían ahora muy a su sabor, mientras él se secaba las natillas que le caían de la cabeza.

Para algunas comunidades marca esta fecha el comienzo del Nuevo Año, pues generalmente se las considera de buenos auspicios en el norte y oeste de la India. Los negociantes abren sus cuentas, y la diosa de la fortuna, Lakshmi, vese honrada como nunca. No faltan negociantes que comparten sus ganancias con los empleados concediéndoles bonificaciones extraordinarias que llevan a los hogares de estos últimos alegría y felicidad.

CRONICA DE GRACIAS

BILBAO.—Hace aproximadamente un mes, hallándome en cama enferma de gripe, me dieron unas fuertes palpitaciones en el corazón que me alarmaron no poco. Me puse encima una estampa de María Auxiliadora y otra de San Juan Bosco, prometiendo al mismo tiempo una limosna para las Misiones Salesianas y publicar la gracia en el BOLETIN. Me vi atendida por mis celestiales protectores, por lo cual cumulo lo prometido, mientras les suplico rueguen por mí para que me restablezca completamente. — **Carmen Fernández.**

BARCELONA.—En estos días malos de gripe que hemos padecido en Barcelona caí enfermo de esta dolencia, teniéndome que acostar un sábado por la tarde. Tenía fiebre, dolor de cabeza y tos, y me flaqueaban las piernas: todos los síntomas seguros de gripe. Lo que más me molestaba era, por cierto, el dolor de cabeza. Amaneció el domingo y me encontré algo mejorado. Sin embargo, me seguía doliendo la cabeza. Tomé entonces una estampa de Don Bosco y la puse sobre la almohada, aplicando a ella el lado que me dolía, prometiendo a nuestro Padre y Fundador que si aquella mañana podía ir a Misa y seguir luego la vida normal, publicaría la gracia en el BOLETIN. Y empecé a rezarle Padrenuestros a Don Bosco. No habría rezado todavía cuatro, cuando me advirtió el enfermero que no tenía fiebre. Me levanté, a pesar de que seguía todavía sintiendo cierto dolor; bajé a la iglesia, oí Misa y comulgué, mientras el dolor de cabeza desaparecía por completo. Desde entonces sigo mi vida completamente normal. Lleno de gratitud, cumulo mi promesa.— **Un hijo de Don Bosco.**

VIGO.—Hallándose gravemente enfermo un hermano mío, recurrimos a la intercesión de María Auxiliadora y de San Juan Bosco. Fuimos escuchados, pues mi hermano se encuentra ya en franca convalecencia. Llenos de gratitud, publicamos el favor y enviamos una limosna para la Obra Salesiana.— **Concepción André.**

CORDOBA.—Seriamente preocupada por el estado alarmante de mi hijo Luis, a quien le había salido un peligroso forúnculo, le encomendé a la Virgen Santísima Auxiliadora, ofreciéndole publicar la gracia en el BOLETIN y enviar una limosna. Habiendo obtenido lo que pedía, cumulo plena de gratitud lo ofrecido, para estímulo de cuantos a Ella recurren en sus necesidades y apuros.— **C. Hidalgo.**

VIGO.—Encontrándome bastante delicada, tuve una caída que pudo serme de fatales consecuencias para mí y para la criatura que me iba el Señor a conceder. Afortunadamente, no fué así, pues al punto exclame: "¡María Auxiliadora, socórreme!", frase que seguí repitiendo hasta que vinieron en mi ayuda. Agradecida, envío una limosna para la construcción de la capilla y deseo se publique la gracia, para mayor gloria de tan buena Madre.— **Carmen Botana.**

ASTUDILLO (Palencia).—Encontrándose mi esposa enferma de gravedad, hicimos toda la familia una novena a María Auxiliadora, al mismo tiempo que colocábamos sobre la enferma una reliquia del Beato Domingo Savio, enviada por un sacerdote salesiano, prometiendo una limosna y publicar la gracia si mi esposa curaba. Así

ha sucedido, gracias a la Santísima Virgen, pues apenas acabada la novena, había desaparecido la gravedad del mal. Lleno de gratitud, cumulo lo prometido, dando las gracias a mi celestial protectora.— **Un devoto de M. A.**

ASTUDILLO.—Hacia pocos minutos que había vuelto del Ejercicio en honor de la Milagrosa, y me hallaba atendiendo tranquilamente a los quehaceres de la casa, cuando, de improviso, un horrible estruendo me llena de espanto, al mismo tiempo que la casa se llena de densa polvareda. Me hallaba sola en mi domicilio. Sin saber qué hacer, empiezo a dar voces pidiendo auxilio. Dios quiso que en una casa vecina estuvieran de tertulia varios hombres, que al oír mis gritos acudieron prontamente. Con gran dificultad lograron atravesar la polvareda y abrir la puerta de la cuadra, la cual se hallaba llena de escombros. Pensamos en seguida que las tres caballerías que en ella teníamos habrían muerto aplastadas. A fuerza de inauditos trabajos, los vecinos logran abrirse paso. Con grande maravilla, se pudo comprobar que los tres animales se hallaban sanos. Sólo tenía un rasguño uno y leve magullamiento otro. Pocos momentos antes del suceso había estado yo distribuyéndoles el pienso. ¿Qué había sucedido? Un tabique ya deteriorado por el tiempo había cedido, desplomándose con él el tejado y el piso intermedio, cayendo todo en la cuadra. No puedo menos de atribuir a la Virgen Santísima Auxiliadora, de quien somos archicofrades toda la familia, la gracia de que no pasaran de ahí los daños. A la Virgen de Don Bosco tengo consagrada mi casa, y diariamente invoco su protección sobre ella. Gracias, pues, sean dadas a tan bondadosa Madre. Envío una limosna y hago celebrar una Misa en su altar.— **Felisa Martínez.**

PADIERNOS (Avila).—Preocupada a causa de uno de mis hijos, me dirigí al Beato Domingo Savio, suplicándole me ayudara y ofreciéndole una limosna y publicar la gracia. No tardé en ser escuchada satisfactoriamente, por lo cual cumulo lo prometido y animo a todos los padres de familia a que encomienden los asuntos de sus hijos a ese gran modelo de hijos que es Domingo Savio.— **Ramona A. Ruiz.**

CAMPELLO (Alicante).—Habiendo sufrido mi esposo un derrame cerebral, acudí congojada a María Auxiliadora, y en seguida tan buena Madre nos atendió, y mi esposo goza de buena salud. Reconocida, entrego una limosna.— **Dolores Guier Chineat.**

Dan también gracias a María Auxiliadora por un señalado favor y enviando una limosna: **Un hijo de San Juan Bosco; Urhna Rodríguez Ventura y Ema Toneatti; Emilia Barrón (Madrid),** por varios favores recibidos, encargando además una Misa y pidiendo la siga ayudando: **I. O. (Madrid), a María Auxiliadora y a San Juan Bosco; N. S. G. (Valencia),** por varios favores, y entrega una limosna.

BENAVIDES DE ORBIGO (León).—Por una gracia obtenida por la intercesión del Siervo de Dios don Felipe Rinaldi, a quien tuve el consuelo de conocer personalmente, envío una limosna para las Obras Salesianas y deseo se publique mi reconocimiento en el BOLETIN.— **Manuel González.**

IN MEMORIAM

EXCMA. SRA. D.^a MARIA DE LOS DESAMPARADOS BERNALDO DE QUIROS Y MUÑOZ.—Esta benemérita cooperadora falleció en Madrid el día 21 de enero. Era marquesa de Santa Cristina, viuda de don Alejandro Travesado y Fernández Casariego, hija de los marqueses de Campo Sagrado, nieta de la Reina Gobernadora Doña María Cristina y prima hermana, por consiguiente, del siervo de Dios el sacerdote salesiano príncipe Augusto Czartorisky. A la nobleza de su cuna unía la de sus extraordinarias cualidades de carácter, que hacían de ella un verdadero prototipo de damas cristianas.

Amable y caritativa en extremo, llevaba una vida retirada y dedicada por completo a las obras piadosas y de beneficencia. Su muerte, en avanzada y venerable edad, ha sido la muerte de los justos. Reciban sus hijas y demás familiares nuestro más sentido pésame por tan dolorosa pérdida, mientras suplicamos a los lectores del BOLETIN un fervoroso recuerdo en sus oraciones por el eterno descanso del alma de la ilustre finada.

DON ENRIQUE PASTOR GARCIA.—El día 29 de enero murió santamente, a los ochenta y cuatro años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición papal. Era padre del sacerdote salesiano Rvdo. D. Pablo Pastor.

No contento con ofrendar sus hijos a la Congregación Salesiana, le proporcionó otras vocaciones del mismo pueblo, propagando la devoción a María Auxiliadora desde principios de siglo, cuando todavía su devoción en España estaba en sus comienzos.

D. e. p. y roguemos en caridad para que el Señor le lleve a gozar cuanto antes del bien sembrado durante su larga vida.

BIBLIOGRAFIA

¡MAR ADENTRO! — Meditaciones para jóvenes obreros, por F. del Valle, S. J. — Biblioteca "Fomento Social". Madrid. 280 páginas 11 15 centímetros. 15 pesetas.

Libro muy bien presentado, muy manejable, en papel biblia. Su fondo no puede ser mejor: meditaciones que... hacen meditar; serenas, alentadoras prácticas, cordiales. Jesús Obrero, Jesús Maestro, Jesús Redentor, la Madre del Divino Obrero, Santos —modelos y guías— que han seguido las huellas del Obrero Divino (y entre ellos, en sitio de honor, San Juan Bosco); el trabajador sobre las huellas del Obrero Divino cuando las sirenas llaman y cuando las sirenas callan; los altos en el camino; pensamientos trascendentes; normas para los que quieran ser apóstoles (y todos deberían quererlos) son los grandes hitos de estas bellas meditaciones, que llenan holgadamente un medio año, haciendo una cada día.

UN MARQUES MODELO (el segundo marqués de Comillas), por el P. Eduardo Regatillo, S. J. Editorial "Sal Terrae". 239 págs. 21 por 15 centímetros. 10 pesetas.

Es un compendio este precioso libro de una de las vidas más bellas y más fecundas que se hayan vivido. El siervo de Dios Claudio López Bru ha sido sin duda uno de los hombres más completos que haya tenido su siglo, y muchos siglos también. Por propio esfuerzo y por esfuerzo de su padre, uno de los más acaudalados que haya tenido España, era humilde y desprendido como un franciscano. Supo ser señor en todo, haciéndose servidor de todos. Con vocación decidida para los negocios, es difícil encontrar modelo mejor para el industrial y el comerciante. Supo crear empresas grandiosas, que aumentaron en mucho la riqueza nacional y el prestigio de España. Bastaría la Transatlántica Española, la Tabacalera y las minas asturianas. Con ellas suscitó fortunas para muchos y dió trabajo y pan a millares de personas. Como director, a todo atendía personalmente con una escrupulosidad que sólo en un santo se explica.

Su caridad era inagotable. Ha sido el mayor limosnero de España. Y era, al mismo tiempo que bueno y universal, inteligente. Socorrió al mendigo, pero muchísimo más a las obras que elevaban la cultura y disminuían las causas de mendicidad: seminarios, colegios, escuelas, hospitales. Y privadamente vivía con la modestia del verdadero "pobre de espíritu".

Amante de su Patria, le prestó todos los servicios imaginables, en paz y en guerra. Mas su caridad traspasaba los límites de la nación. Roma, especialmente, y los niños que la primera guerra mundial dejó huérfanos en los países vencidos experimentaron las larguezas del caritativo prócer.

Alma de su virtud —y no podía ser de otro modo— fué su piedad, su amor a Dios. ¡Qué admirable era su devoción al Sagrado Corazón, a María Santísima, al Papa; su espíritu de oración, su unión con Dios!

Quiera Dios glorificar a su siervo, elevándolo al honor de los altares.

NOCIONES PRACTICAS DE RADIESTESIA PARA LOS MISIONEROS, por el P. Bourdoux, misionero en el Mato Grosso, traducido de la cuarta edición francesa por S. R. Andréu. Editorial Era Nova. Barcelona. 273 páginas. Encuadernado en tela, 75 pesetas.

En este elegante manual encontrarán los misioneros y los que no lo son abundante doctrina, científica y práctica, para hallar aguas subterráneas, minerales, emanaciones nocivas, enfermedades y otras cosas, que les puede prestar incontables servicios.

Por sus resultados sorprendentes, parece magia la Radiestesia; pero es completamente natural, basada en principios científicos incontrovertibles, que todos pueden comprobar: fisicoquímicos, electroquímicos, psicológicos, algo como la radio, la televisión, etc. Muchos médicos se han convencido rápidamente de la inmensa importancia y de la ayuda formidable que su conocimiento y empleo puede aportar a la Medicina, tanto en el diagnóstico como en la terapéutica. Para los misioneros, especialmente, creemos sea un precioso, por no decir indispensable, auxiliar. Sinceramente creemos que el proveerlos de este libro es una cooperación eficaz a sus trabajos: la ciencia al servicio del Apostolado.

TODO POR LA ENSEÑANZA DEL CATECISMO

Sabido es cuánto empeño tiene el Rector Mayor de la Congregación Salesiana, el IV Sucesor de San Juan Bosco, en que se promueva por todos los medios la enseñanza del Catecismo, esto es, de la Religión, único remedio real y eficaz para todos los males que aquejan hoy en día a la pobre Humanidad.

La CESTRAL CATEQUISTICA SALESIANA, con sede en Madrid, viene trabajando denodadamente a fin de cumplir y hacer cumplir las consignas del reverendísimo don Pedro Ricaldone.

Entre otros recursos o medios pedagógicos puestos a disposición de los catequistas y educadores en general se halla la BIBLIOTECA ESCENICA CATEQUISTICA, formada por obras escénicas fáciles de representar, con argumentos basados en temas catequísticos, evangélicos, hagiográficos, misionales, etc.

Ultimamente, dicha Biblioteca se ha visto enriquecida con nuevos títulos, que recomendamos encarecidamente a cuantos saben hacer del teatro infantil un medio de educación y de enseñanza.

Damos aquí un extracto del catálogo.

SECCION MASCULINA

1.	<i>El príncipe indio</i> , Comedia misional.	3,50
2.	<i>La senda que sube</i> , Boceto vocacional	3,50
3.	<i>El huésped invisible</i> , Boceto bíblico.	3,50
4.	<i>El primer germen</i> , Historia de San Tarsicio.	2,50
5.	<i>Aurora divina</i> , Boceto bíblico, Un acto.	2,50
6.	<i>Espiritismo inocente</i> , Sobre la buena prensa.	3,50
7.	<i>Ven y sígueme</i> , Drama bíblico, Dos actos (7).	3,50
8.	<i>Más que la madre</i> , Boceto catequístico	3,50
9.	<i>El Ángel de la Anunciación</i> , Boceto mariano.	2,50
10.	<i>El hombre nuevo</i> , Juventud de San Juan Bosco. Un acto (5 y niños)	3,50
11.	<i>La cruz del bosque</i> , Cuentecito moral.	2,50
12.	<i>Pastor de almas</i> , Boceto misionero. Un acto (6)	2,50
13.	<i>¡Buen arbitraje!</i> Escenas escolares de Domingo Savio. Dos cuadros (7)	3,50
14.	<i>El triunfo del amor</i> , Coro hablado sobre el problema misionero.	3,50
15.	<i>¡Vaya un plan!</i> Cuadro cómico educativo. Un acto (5)	3,50
16.	<i>¡Cuarenta años!</i> Comedia catequística. Un acto (8)	3,50
17.	<i>Una clase extraordinaria</i> , Boceto catequístico. Un acto (11)	3,50
18.	<i>Los chicos del arroyo</i> , Boceto cómico de suburbios. Un acto (7)	3,50
19.	<i>El Buen Pastor</i> , Drama bíblico, Dos actos (7).	3,50
20.	<i>El gitanillo</i> , Drama infantil. Dos cuadros (9).	3,50
21.	<i>El Beso de Jesús</i> , Boceto vocacional (11 y varios niños)	3,50
22.	<i>El Señor de la mies</i> , Boceto vocacional	3,50

23.	<i>Las fuentes de la Gracia</i> , Catequístico. Los Sacramentos	2,50
24.	<i>Cuento de Reyes</i> , Cuento poético en dos retablos (6)	3,50
25.	<i>Sucedió en Judea</i> , Boceto evangélico (7)	3,50
26.	<i>Milagro de Redención</i> , Episodio religioso (5).	2,50
27.	<i>El Gran Príncipe</i> , Boceto misional (9)	2,50
28.	<i>Honra a tu padre...</i> Boceto dramático en cuatro cuadros (10)	3,50
29.	<i>El soldado de Cristo...</i> Estampas de mártires romanos (10)	2,50
30.	<i>El príncipe Luz</i> , Auto sacramental en tres jornadas sobre el Hijo Prodigio, enmarcado en Navidad (7)	4,—
31.	<i>Sentencia de amor</i> , Estampa bíblica (9)	2,50
32.	<i>Romance del Conde converso</i> , Episodio medieval. Tres cuadros (6 y comparsa)	2,50
33.	<i>Flor de cerezo</i> , Episodio dramático japonés. Cinco cuadros (9)	3,50
34.	<i>Corasones de oro</i> , Episodio medieval (6 y comparsas)	3,50
35.	<i>El símbolo de la fe</i> , Estampa catequística	2,50
36.	<i>Rosicler de Santidad</i> , Sobre Domingo Savio... ..	3,50

SECCION FEMENINA

1.	<i>El vestido rosa</i> , Comedia misional. Un acto (6)	3,50
2.	<i>Vientos en las cumbres</i> , Drama moral	3,50
3.	<i>El collar maravilloso</i> , Sobre las malas lecturas. Un acto (6).	3,50
4.	<i>El drama pascual</i> , Boceto litúrgico sobre la Semana Santa. Tres cuadros (7 y comparsas)	2,50
5.	<i>Cuando la noche fué día</i> , Boceto dramático de Navidad. Un acto (12)	3,50
6.	<i>Más que la madre</i> , Igual al número 8 de la sección masculina	3,50
7.	<i>La Cruz del bosque</i> , Igual al número 11 de la sección masculina	2,50
8.	<i>Las obras de Misericordia</i> , Comedia moral.	2,50
9.	<i>La lección de la muñeca</i> , Boceto cómico sobre la vanidad femenina (6)	2,50
10.	<i>¡Vaya un plan!</i> Igual al número 15 de la sección masculina	3,50
11.	<i>Una clase extraordinaria</i> , Igual al número 17 de la sección masculina	3,50
12.	<i>La gitanilla</i> , Igual al número 20 de la sección masculina	3,50
13.	<i>El triunfo del amor</i> , Coro hablado misional.	3,50
14.	<i>Las fuentes del bien</i> , Catequístico.	3,50
15.	<i>Las fuentes de la Gracia</i> , La misma del número 23, masculino, para niñas	2,50
16.	<i>La parábola de las Vírgenes</i> , Boceto evangélico, con aplicación misional	2,50
17.	<i>Sucedió en Judea</i> , Boceto evangélico	3,50
18.	<i>Romance de Nochebuena</i> , Estampas Teresianas	3,50
19.	<i>La Gran Princesa</i> , Boceto misional.	2,50
20.	<i>La princesa de nieve</i> , Cuento. Cuatro cuadros (10)	3,50
21.	<i>El símbolo de la fe</i> , Estampa catequística (15).	2,50
22.	<i>Balada de invierno</i> , Boceto dramático	3,50

Pedidos a SEI.-Alcalá, 164, Madrid

BOLETIN SALESIANO

Apartado 9.134 - MADRID

SEÑAS DEL REMITENTE

Rogamos a los señores empleados de Correos se sirvan devolver a las señas del remitente los ejemplares cuyo destinatario no sea hallado. Muchas gracias.